

Lettre de P. Chaix à Émile Zola

Auteur(s) : Chaix, P.

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

Les mots clés

[affaire Dreyfus](#)

Relations

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Citer cette page

Chaix, P. Lettre de P. Chaix à Émile Zola, sd-sd-sd

Centre d'Étude sur Zola et le Naturalisme & Institut des textes et manuscrits modernes, CNRS-ENS ; projet EMAN (CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle).

Consulté le 30/08/2025 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/CorrespondanceZola/items/show/6858>

Présentation

GenreCorrespondance

Date d'envoi[sd-sd-sd](#)

AdresseGenève

Description & Analyse

DescriptionLettre de soutien, en-tête de la Société de Géographie de Genève.

Information générales

Langue[Français](#)

CoteSUI CHAIX SD_SD_SD

Informations éditoriales

Éditeur de la ficheCentre d'Étude sur Zola et le Naturalisme & Institut des textes et manuscrits modernes, CNRS-ENS ; projet EMAN (CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle).
Mentions légales

- Fiche : Centre d'Études sur Zola et le Naturalisme & Institut des textes et manuscrits modernes, CNRS-ENS ; projet EMAN (CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).
- Image : Document reproduit avec l'aimable autorisation des ayants droit d'Émile Zola. Toute reproduction du document est interdite sans autorisation des ayants droit. Les demandes peuvent se faire à l'aide du formulaire de contact.

Contributeur(s)Macke, Jean-Sébastien

Notice créée par [Jean-Sébastien Macke](#) Notice créée le 08/07/2019 Dernière modification le 21/08/2020

SOCIÉTÉ DE GÉOGRAPHIE

DE

GENÈVE

—
ATHÉNÉE
—

Monsieur Zola Paris

Monsieur

je n'ai qu'une qualité pour mettre sous
les yeux un nom aussi obscur que le mien.
Il vous porte aujourd'hui l'expression d'une
admiration et d'une reconnaissance aussi intenses
que désintéressées pour le noble rôle que votre
courage a eu d'assumer dans l'affaire Dreyfus
et pour l'éloquence dont vous le soutenez.
En prenant du jour où la France s'est crue libre en
voyant tomber la tête de Louis XVI je me demande
quels progrès elle a faits dans cette voie depuis un siècle.
Valait-il la peine de raser la Bastille pour en aggraver
les horreurs dans ce qu'on veut appeler la France équinoxiale
aux acclamations universelles et en ajoutant la
Vengeance à la simple punition d'un crime supposé.

On a plaisir du suffrage universel avec la
manière de s'en servir. Aujourd'hui on frissonne
à la mention des grands principes de 89 en voyant
la manière dont on s'en sert dans le pays qui croit
les avoir inventés. Cinquante ans enseignement histo-
rique n'ont donc pas donné le droit de rire au nez Des
collègues qui me veulent l'autorité de cette Bible-là.

Veuillez, Monsieur, excuser de ma part une
ingérence à laquelle j'ajoute l'assurance de ma haute
considération

P. Chaisie
prof.